

# Organisatorisches

Das Angebot richtet sich an Gruppen bis 15 Personen. Bei größerer Teilnehmerzahl wird die Gruppe geteilt.

Bitte planen Sie für den Besuch ca. 1 ½ Stunden ein.  
**Der Eintritt ist frei.**

Die Führungen werden regulär montags bis freitags zwischen 9 und 17 Uhr angeboten. Weitere Terminwünsche werden nach Möglichkeit berücksichtigt.

Für Schulklassen gibt es ein besonderes Angebot zur Vor- und Nachbereitung des Besuchs. Für sie gewährt der Landtag NRW zudem einen finanziellen Zuschuss zu den Kosten für An- und Abreise.

## Anmeldung

Wenn Sie sich für eine Führung interessieren, wenden Sie sich bitte an den **Besucherservice im Haus der Geschichte Nordrhein-Westfalen:**

**Telefon:** +49 211 513 613 - 33

**E-Mail:** [besucherservice@hdgnrw.de](mailto:besucherservice@hdgnrw.de)

Montag bis Freitag 9:00 bis 16:00 Uhr

Das Haus der Parlamentsgeschichte befindet sich unweit des Landtags am Rhein in der **Villa Horion, Johannes-Rau-Platz, 40213 Düsseldorf.**



Seit 2020 wird das Haus der Parlamentsgeschichte im Auftrag des Landtags Nordrhein-Westfalen von der Stiftung Haus der Geschichte Nordrhein-Westfalen betreut.

### Stiftung Haus der Geschichte Nordrhein-Westfalen

Jägerhofstraße 29  
40479 Düsseldorf

+49 211 513 613 - 0  
[www.hdgnrw.de](http://www.hdgnrw.de)

**Konzeption/Redaktion:** Dr. Florian Melchert (verantwortlich), Birgit Dransfeld  
**Fotos:** DerHexer CC BY-SA 3.0 (Titel, bearbeitet) sowie Bildarchiv des Landtags Nordrhein-Westfalen (Bernd Schälte) und Henkel AG & Co. KGaA (historisches Foto)



## Willkommen zu einer Zeitreise im Haus der Parlamentsgeschichte

Sie erleben in der Villa Horion die Geschichte des Landtags Nordrhein-Westfalen von den Anfängen 1946 bis in die Gegenwart.

# Die Ausstellung

In vier Räumen, die nach den bisherigen Tagungsorten des Parlaments gestaltet sind, erleben Sie die Phasen der demokratischen Entwicklung unseres Bundeslandes.

## Die Stationen:

- 1** das **Düsseldorfer Opernhaus**, in dem am 2. Oktober 1946 die erste Sitzung stattfand,
- 2** die **Henkel-Werke in Düsseldorf-Holthausen**, wo die Abgeordneten von Ende 1946 bis Anfang 1949 provisorisch tagten,
- 3** das **Ständehaus am Schwanenspiegel**, der erste ständige Sitz des Parlaments von 1949 bis 1988,
- 4** der **neue Landtag am Rhein**, eröffnet am 2. Oktober 1988.

Ihr Rundgang endet im ehemaligen Kabinettsaal der Landesregierung. Die Villa Horion war von 1961 bis 1999 Amtssitz des Ministerpräsidenten.

## 75 Jahre NRW-Politik

Die Dauerausstellung vermittelt Ihnen einen Einblick in die Arbeit der Abgeordneten. Sie zeigt, wie stark sich die Rahmenbedingungen für Politik und Politiker seit den schwierigen Aufbaujahren verändert haben. Und sie erinnert an die politischen Akteure der jeweiligen Legislaturperioden.

Die Landespolitik musste sich im Laufe der Jahrzehnte großen wirtschaftlichen, sozialen und technologischen Herausforderungen stellen. Auch diese Entwicklungen kommen in der Ausstellung zur Sprache.

## Geschichte wird anschaulich

Die Parlamentsgeschichte wird Ihnen mit unterschiedlichen Medien präsentiert: mit Auszügen aus Tondokumenten und Fernsehbeiträgen, mit Fotos, Möbeln, Apparaten und anderen Exponaten, von der frühen Nachkriegszeit bis heute. Dadurch wird die Geschichte lebendig.

Das Team des Hauses der Parlamentsgeschichte freut sich auf Ihren Besuch! Wir kommen während des Ausstellungsbesuchs gerne mit Ihnen ins Gespräch und greifen Ihre Erinnerungen, Beiträge und Fragen auf.

